
文娱文娱 092024年 7月 5日 星期五
本版责编 赵治芳

现有奕城名都 6号楼 91.60平米，15号楼，
80.20平米两套新房急售，价格面议。

联系电话：18803521868

特价售房
经销地址:大同市平城区铂蓝郡商铺A122号
订酒热线：0352-2299999、18835255555

我和朋友有个约会 古20为胜利干杯

E家公寓精装房，50平、68

平各一套，三中十四校学区，即买

即住。联系电话18635299628

出
售

现有迎宾街永康路小区 7号楼 81平米二
手房一套，大同六中、平城区十四校学区，房
东低价出售。 联系电话：18603528232

低价售房
现有大同市防腐公司西侧半山

坡闲置土地（北至东辰南墙，南至大
同砖厂平房）对外出租，有意者请与
陈先生联系，电话：13903521738。

大同铸石工业（集团）有限责任公司
（大同市铸石厂）破产清算组

出 租
■广告

《海 关 战 线》的 动 作 戏 ，飙 车 、爆
破、拳脚对打等动作戏“全家桶”自然
少不了，还有许多“上天下海”的戏份，
危险指数一点都不低。拍动作电影讲
究默契，只有对动作团队有足够的信
任，才能挑战极限，拍出那些惊险刺激
的动作场面。比如《海关战线》的爆破
场面，炸点距离谢霆锋只有不到一米，
爆破师与谢霆锋合作了很多次。谢霆
锋说：“如果今天不是谢霆锋，而是别
的演员，他可能也不会炸。”以《海关战
线》为契机，谢霆锋召集了一批过往合
作多次的老熟人，组成了自己的动作
班底，在新电影《怒火·蔓延》中也跟这
个团队合作。

香 港 电 影 一 向 有 以 老 带 新 的 传
统 ，动 作 领 域 尤 其 是 。 谢 霆 锋 说 ，他
从成家班中学到高空技能，从陈木胜
导演那里学到拍爆破戏的经验，这都
应 用 在《海 关 战 线》的 拍 摄 上 。 港 片
过 往 较 少 拍 海 面 和 水 下 的 戏 份 ，《海
关战线》给他带来了新鲜的体验。谢
霆锋说：“水是最难拍的，因为太难控
制。而且这部戏是在 2022 年 12 月左
右 拍 的 ，水 温 很 低 ，我 还 要 穿 着 短 袖
的海关制服，真的很冷。”

他提到在橡皮艇上与对手一对一

打斗的戏份：“这场戏很讲究平衡。摄
影机架在橡皮艇上，我一动镜头就会
动 。 一 方 面 要 保 留 摇 摇 晃 晃 的 真 实
感，另一方面也要注意不能晃得太厉
害，不然观众看着就会很晕，所以真的
要不断试验才能找到最合适的感觉。”

第一次当动作指导就主动上了不
少难度，谢霆锋会给自己的表现打多
少分？他笑言：“我不会自己打分。”邱
礼 涛 则 给 谢 霆 锋 打 出 满 分 。 在 他 看
来，谢霆锋为《海关战线》的动作场面
加入了不少巧思。比如片中谢霆锋和
张学友在道场对打的一场戏，剧本的
设计是两人进行类似合气道的徒手打
斗，谢霆锋提出可以用棍棒对打。邱
礼涛说：“我有点担心，因为棍子很容
易 打 到 手 指 ，我 不 想 让 两 位 演 员 受
伤。但其实霆锋这个设计是很好的，
因为结局里学友没有出来，但画面出
现了他用过的棍子，含蓄地呼应了学
友和霆锋之间的师徒情。”

初次担纲动作指导

谢霆锋《海关战线》再“玩命”

由邱礼涛执导，谢霆
锋、张学友等人主演的电
影《海 关 战 线》正 在 热
映。在上周的北京首映
礼上，前来捧场的成龙感
叹：“今天的霆锋可以说
是当年的我，我终于有一
个接班人了。”

香港动作电影的“搏
命”传统代代相传，如今
接棒的是谢霆锋。在《海
关战线》里，谢霆锋承担
了大部分动作戏，贡献出
多场惊险的动作场面：被
直升机吊在半空、在水底
与对手肉搏数分钟、在战
场“穿越火线”……值得
一提的是，谢霆锋首次担
任电影的动作指导，这些
惊险场面都来自他与其
团队的设计。这位“拼命
三郎”，对自己从不手软。

近日，邱礼涛和谢霆
锋一同接受了记者的专
访。谢霆锋分享了许多
动作设计上的细节，而谈
及“成龙接班人”，他则谦
虚表示：“他和那一辈的
香港动作电影人是无可
取代的。”

第一次当动作指导，谢霆锋的表现
非常靠谱。邱礼涛形容，谢霆锋在片场
的风格是“文人式的动作指导”：“我见过
很多火爆的动作指导，但谢霆锋不是那
种‘功夫佬’风格。他在片场一次都没骂
过脏话，很淡定。而且整个团队都很安
静，很斯文。”谢霆锋笑言：“要骂都在试
戏的时候骂够了，这次的准备时间很充
足，拍摄现场不太有意料之外的事情发
生。”

谢霆锋习惯功夫做在前。他花了几
个月的时间，带着团队提前走位、试拍，
在正式开机前就把动作戏的试拍片段交
给导演。他坦言，在业内采用这种工作
方法的人不算多，因为需要耗费太多时
间。但这种做法能极大地提高拍摄现场
的工作效率，也能让导演、演员和动作团
队建立充分的信任。

比如，片中有一场难度系数极高的
大场面：直升机把一个大型货柜吊至 7
层楼高，货柜下又钩着一台越野车；货柜
在中途会突然倾斜至 45 度，谢霆锋则要
在上面翻滚逃生。这场戏原本没那么复
杂，谢霆锋为其加了不少难度：“导演和
编剧先构思出一个框架，我提出可不可
以让我从货柜上滚下去，所以我跟团队
先找了一个空地，试试走一遍拍摄流程，
确保这件事是安全的，而且不会难到影
响拍摄进度。”

邱礼涛拍片一向以又快又准著称，
连他都称赞谢霆锋高效又仔细：“以往就
算有做试拍，很多人都是做四五成就算
了，但霆锋这次做得非常仔细，拍摄现场
基本没有出现不知道该怎么做的情况。
所以《海关战线》动作场面的拍摄是非常
高效的，不用浪费时间。”

谈及成龙夸奖他是接班人，谢霆
锋 第 一 反 应 是 ：“ 其 实 没 人 能 接 他 的
班 。”这 并 非 完 全 的 客 套 话 。 在 他 看
来，过去中国功夫和功夫电影在外国
观众眼中带有神秘色彩，成龙等功夫
巨星用炫目的拳脚动作征服好莱坞和
世界各地的观众，为他们带来前所未有
的视觉刺激。但现在世界的动作潮流从
功夫转向更实用性的MMA（综合格斗），
加上 CG 特效（用计算机制造出来的假
象和幻觉）的兴起，动作不再稀奇。“再加
上前辈们很多都是练家子，从小习武，功
底非常深厚，现在很少有人能做到。我
觉得他们是永远不能被取代的。”

从三年前的《怒火·重案》到现在
的《海 关 战 线》，谢 霆 锋 拍 动 作 戏 ，仍

然 坚 持 尽 量 不 用 替 身 、减 少 使 用 特
效。在邱礼涛看来，他延续了成龙等
香港电影人的传统，用身体挑战动作
极限，这其实是对香港动作电影美学
的传承：“我们的动作电影总是有‘搏
命’的成分，无论是成龙还是霆锋，他
们都很有胆量去做这件事。”

而谢霆锋坦言，重回动作电影领
域，源自他对动作电影的珍视，也出于
对恩师陈木胜导演的怀念。“动作片为
我们在世界影坛上赢得了地位，我不
想看到这种独特的优势消失。如果今
天因为大家都用 CG 特效、不想冒险，
或者不想磨炼自己的身体而放弃拍动
作片，我会觉得很可惜。”

据金羊网

邱礼涛赞谢霆锋“高效、仔细”

谢霆锋组建自己的动作团队

香港动作电影有“搏命”的传统

▲ 谢霆锋（右）首次担任电影
的动作指导。

◀ 谢霆锋承担本片大部分动作戏。

▲《海关战线》剧照
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